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博鳌亚洲论坛 2016 年年会简报 
（总第 6 期） 

 

博鳌亚洲论坛研究院                         2016 年 3 月 22 日 

 

分论坛 5 

京津冀一体化：众行以致远 

 

时  间：2016 年 3 月 22 日下午 5 时 15 分至 6 时 30 分 

地  点：国际会议中心一层东屿宴会大厅 A 

主持人：中央电视台主持人 田薇 

嘉  宾： 

北京市常务副市长 李士祥 

河北省副省长 张杰辉 

国务院发展研究中心副主任、京津冀协同发展专家咨询委员会委员 

张军扩 

天津市副市长 赵海山 

 

主要观点： 

 京津冀协同发展，定位和分工各有不同。北京要有序疏解非首都

功能，同时也要优化区域内的经济发展空间，培养经济和社会发

展的共生极，使区域内的产业转移和承接形成平衡的、有利于内

涵集约发展的新格局 

 京津冀协同发展具有四重意义：一是解决北京“大城市病”的困扰；

二是加快河北省的产业转型升级，缩小与京津的差距；三是改善

京津冀区域生态环境；四是探索区域经济协调发展的有益经验 
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 空气质量改善的问题，需要京津冀协同，整体监测、整体防控，

三地同心协力，争取区域环境越来越好。 

 

概  要： 

京津冀协同发展是一个重大国家战略，也是近年来关注度非常

高的话题。它实际上不止代表中国这三个地方在如何进行合作，如

何改善自己的未来，其实也包括了中国经济与社会发展当中面临的

许多问题。比如，生态与环境保护问题、产能过剩、产业转型的问

题、中国的巨型城市将向何处去的问题等。与会嘉宾探讨了非首都

核心功能疏解，交通一体化、生态环境保护和产业对接协作等领域，

从各自不同的角度进行了阐释。 

 协同发展，各有定位分工 

京津冀协同发展中，既有区域整体定位，也有三省市各自的定

位和分工。李士祥表示，京津冀一体化大前提是协同发展，协同发

展就是共赢，只是各自的分工不同，北京主要是疏解非首都功能，

在一定意义上北京是产业过多。所以，疏解首先是疏解产业，疏解

与北京的战略定位、城市功能没有必要或者紧密联系的产业。 

对于定位河北在协同发展中的角色，张杰辉表示，河北的定位

是三个：第一个是协同，目前河北的发展水平与北京、天津不同步，
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河北要补短板；第二个是要承接北京非首都功能的疏解；第三个，

北京作为首都，河北作为首都的“护城河”，有义务也应该为北京做

好服务。张杰辉还在发言中举了两个例子，一个是北京现代第四工

厂，另一个是京冀联手办冬奥。他总结说，在产业承接与协作方面，

河北确确实实受了益。 

相比河北，天津的科技创新资源比较丰富，但跟北京比还是有

差距。对此，赵海山表示，天津更多的可能承接北京的创新、创意

资源。天津本身是个老工业城市，又是个港口城市，改革开放以来

发展也很快，自身实力在增加的同时，更多北京的资源对天津的后

续发展，包括科技创新、新经济的发展能够提供持续的支持。 

生态保护，三地协力同心 

京津冀地区的雾霾，是绕不开的话题，社会关注度很高。对此，

与会嘉宾已有共识——既要顺利实现产业承接与转型，缩小区域内

发展差距，又要使生态环境质量得到有效改善。  

李士祥表示，北京的雾霾严重问题，与其地形特征和气候条件

是有关系的。北京在大气治理的问题上搞了 5 年的行政计划，84 项

任务，主要是四个内容：一是压煤，二是控车，三是降低扬尘，四
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是治理工业污染，但有污染的企业不能向津冀输出，要就地淘汰。

未来北京市确实还要努力，内部提法是“持而不息，信心百倍”。 

赵海山介绍，天津治霾总结了简称“五四三”的经验，即：五控

—控煤、控尘、控车、控工业污染、控新上项目；四种手段—行政

的、法律的、经济的、技术的同时上；三个没有—管理上没有死角，

监测点上没有盲区，监管上没有空白。应该说，经过努力，效果比

较明显。下一步天津将继续与京冀协同，整体监测、整体防控，争

取区域环境越来越好。 

张军扩建议北京治霾措施的力度不能减，一定要加大，同时还

建议河北把散烧煤作为下一步的整治重点。另外，他还提示三地政

府，要加大宣传力度，一是提醒市民采取防护措施，二是容忍空气

治理有个过程，因为它涉及到整个经济结构和能源结构的调整，不

是一时半会儿能解决的。 

交通先行，提供重要支撑 

京津冀协同发展的目标是：近期到 2017 年，有序疏解北京非首

都功能取得明显进展，在符合协同发展目标且现实急需的交通一体

化等重点领域率先取得突破。 
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赵海山认为，三地协同发展，交通先行是重点，也是三地共同

推进的，很有成效。同时，他还介绍了天津在“两通两建”方面的工

作：两通，一个是京津高铁延伸通到滨海新区，另一个通是天津和

保定的高铁贯通；两建，就是京津第二城际铁路和天津到秦皇岛的

高铁，这两个项目都已开工建设。 

张军扩介绍，京津冀协同发展的总体目标，是建设世界级城市

群和建设首都经济圈，这都需要交通问题得到很好的解决。现在提

出的理念叫“轨道上的京津冀”，将来设想在一百公里范围之内，基

本上就市郊铁路加城际铁路，超过一百公里就是城际铁路再加上干

线铁路，交通主要靠发达的轨道交通来解决。 


